

Suscripción
 En la capital. 4.00 plus trimestre
 Id fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 7.50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Príncipe, 4. 2.º 1.ª

LA LUCHA

Anuncios.
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª 12 céntimos.—En la 3.ª 10 céntimos.—En la 4.ª 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV. Se publica todos los días, excepto los siguientes a festivos. **Gerona, sábado 3 de agosto de 1895.** **NÚMEROS SUELTOS** 25 céntimos. **N.º 5.637**

ENCICLOPEDIA DEL PUEBLO

XV El calor

Nada más fácil de sentir y nada más difícil de explicar que el calor: ahora lo estamos sufriendo en esta capital de un modo extraordinario, y aunque es un axioma físico que el calor dilata los cuerpos, se conoce que no dilata las ideas, cuando ciertamente no se nos ofrece a nuestra consideración un asunto de caracteres palpantes que con oportunidad nos sirva para un artículo *ad hoc* en esta Enciclopedia. Cuando esto acontece, parece lógico y más fresco estaríamos—hablar de la mar, pero como la tenemos muy lejos de Madrid, más nos preocupa el calor que el deseo de deshacernos de él.

Los sabios antiguos incluyeron el calor entre uno de los elementos que constituyen el mundo y que eran aire, agua, tierra y fuego, suponiendo que era un poder espacial que tenían unos cuerpos de emitirle y que llegaba a nuestros sentidos impresionándonos en todo el cuerpo. Durante mucho tiempo siguió prevaleciendo esta hipótesis ó doctrina de las emisiones y ha sido necesario que las ciencias nos den, por lo menos, una idea más aproximada aunque no absoluta de lo que sea este fluido misterioso que reduce a líquido los metales sólidos a una elevada temperatura, y que es la fuente y el germen de nuestra vida cuando, sin ser extremado, es suave.

El calor es sin duda alguna una forma, mejor dicho, una transformación de movimiento, el cual se comunica por medio de la llamada materia imponderable ó éter en forma de ondas que avanzan condensándose y dilatándose y cuanto mayores sean esas vibraciones, el calor se sentirá con una mayor intensidad. Si tomamos una piedra y la lanzamos al espacio, observaremos lo siguiente. Para vencer la gravedad en virtud de cuya fuerza los cuerpos tienden todos a caer a la tierra, hemos tenido que emplear un esfuerzo tanto mayor cuanto más altamente hayamos elevado la piedra; ésta por fin descenderá, volverá a ser atraída y caerá al suelo produciendo un ruido, un choque en cuyo punto, aplicando aparatos que aprécian la cantidad de calor, por insignificante que sea, podremos observar un aumento de temperatura. Resultará, por consiguiente, interpretando este hecho, que el trabajo nuestro para elevar la piedra se ha descompuesto en dos, en neutralizar la gravedad y en producir un pequeño aumento de temperatura, de donde se deduce que hay una constante transformación del trabajo en calor y viceversa.

Este pequeño y sencillísimo ejemplo nos evidencia y pone de manifiesto, que allí donde se produzca una inmensa cantidad de trabajo, habrá una gran cantidad de calor en cuanto que aquél es necesario para que el movimiento nos dé los resultados apetecidos y que, por el contrario, el carbón consumido en el movimiento de una máquina, engendra una gran cantidad de calor en cuya virtud funcionan las ruedas, volantes y demás partes del locomóvil, determinando un trabajo aplicable a los usos y necesidades de la vida.

En este incansante rodar del mundo se vé, pues, que no se pierde nada de energía; que ésta únicamente se transforma y dá origen á vitalidades y movimientos capaces de producir la maravillosa combinación de los mundos en el espacio, y la más sencilla y diminuta de las obras humanas.

El frío, por tanto, será una disminución del calor, una falta del movimiento, y el cero absoluto de temperatura supondría tanto como el reposo; de aquí que si el movimiento es el término positivo, no puede afirmarse que el frío exista enfrente del calor como si fuera algo que se le opusiera

de un verde que ningún pintor ha conseguido componer en su paleta, de un verde que la Naturaleza, ni en el tinte tan variado de los vegetales, ni en el color de los mares transparentes, ha conseguido reproducir. Si hay un verde en el Paraíso, debe ser ese, que es sin duda el verdadero verde de la esperanza.

Estas ideas están constantemente aplicadas á todos los órdenes de la vida; al hombre que es poco activo, al hombre que no percibe las sensaciones con la debida claridad y cuyo rostro no refleja el interior trabajo de su vida, le llamamos frío; al que no hace caso de nuestras indicaciones, al que no se fija en las cosas le achacamos falta de actividad, y por el contrario, decimos *calurosa defensa*, *tomar las cosas con calor*, cuando todo nuestro movimiento se encamina y se identifica en absoluto con la idea ó objeto á que se refiere y hacia el cual convergen todas nuestras energías. Llamamos igualmente *acolorado* al que en la pelea y en el combate hace uso de cuantos esfuerzos tiene á su alcance y, mientras todos llaman calor á la vida, llaman frío á la muerte, identificando lo primero con el bullir, con el movimiento incansante, y uniendo á lo segundo la idea del reposo y de la quietud estática, donde parecen haber huido los signos de vitalidad.

El calor, en suma, es la fuente de la vida de todo animal y vegetal, por la sencilla razón de que esta no puede ser inactiva y siempre supone la idea del mover; por el calor alcanzan los frutos el grado de madurez que necesitan y el cuerpo humano la calorificación, que tanto vale como nuestra vida propia y que ya explicaremos.

Los manantiales de calor que existen en el mundo, de todos son conocidos; el sol y las fuerzas mecánicas, como el roce, el choque, etc., y las combinaciones químicas que lo engendran en cantidades más ó menos variables. El sol irradia una inmensa cantidad de calor producido por los choques que en el interior de su masa se opera y que determinando la incandescencia del astro, son productores de una temperatura elevadísima. El roce es otra fuente de calor; los pueblos salvajes por el roce de dos palos, llegaron á producir el fuego; y este fué un gran adelanto en aquella vida primitiva, por que sirvió, no sólo para cocer las carnes y hacerlas más fáciles á la digestión, sino para ahuyentar á los animales, entonces muy feroces, y con los cuales el hombre prehistórico mantenía continua y diaria lucha. El choque, como la percusión producen variables cantidades de calor y debido á ellas estalla el fulminante de una escopeta, así como una bala que atraviesa una plancha de metal deja una gran cantidad de calor en el orificio por donde pasa y, por último, las combinaciones químicas producen también calor y juntamente luz, elementos que suelen ir generalmente asociados.

Como es de suma curiosidad que expliquemos el por qué de la producción del calor humano y animal, dedicaremos á este asunto el próximo artículo.

R. O.
 Madrid 28 julio de 1895.

Revista científica

—¿Habéis observado alguna vez al sol cuando se pone sobre el horizonte del mar? Si, sin duda, y le habéis seguido hasta el momento en que la parte superior de su disco, rozando con la línea del agua, va á desaparecer de vuestra vista? Es muy probable. Pero ¿habéis observado el fenómeno que se produce en el preciso instante en que el astro radiante lanza su último rayo, si el cielo está sereno, sin celajes? No? Pues la primera vez que podáis, «la ocasión se presenta rara vez» observad á Febo. No será, como podéis suponer, un rayo rojo el que se reflejará en la retina de vuestro ojo; será un rayo verde, pero de un verde maravilloso,

de un verde que ningún pintor ha conseguido componer en su paleta, de un verde que la Naturaleza, ni en el tinte tan variado de los vegetales, ni en el color de los mares transparentes, ha conseguido reproducir. Si hay un verde en el Paraíso, debe ser ese, que es sin duda el verdadero verde de la esperanza.

Hasta aquí lo que nos dice Julio Verne en su popular novela. Pero el rayo verde ¿es una invención del escritor francés? No, el fenómeno óptico existe y es conocido desde la más remota antigüedad. Todos los viajeros que se dirigen hacia el Extremo Oriente tratan de contemplar el rayo verde. Se le percibe en los países cálidos al ponerse el sol y durante un instante muy corto.

El disco del sol mengua poco á poco, y entonces, cuando el borde extremo desaparece, se percibe un rayo rápido como el paso de una chispa eléctrica y de un hermoso verde.

Con menor frecuencia el disco entero toma un color verdoso; el mismo fenómeno se observa igualmente al nacer el sol.

Los antiguos egipcios, según monsieur William Graff, fueron impresionados vivamente por ese espectáculo, y en su mitología hubieron de concederle un papel muy importante al rayo verde.

Para ellos el sol, desde que desaparecía en Occidente hasta su nacimiento en Oriente, al pasar debajo de la tierra revestía el color «mafek», nombre egipcio de un mineral verdoso.

Así, pues, siendo la desaparición del sol el símbolo de la muerte, el verde mafek llegó á ser el color de la tristeza y del duelo; y á Osiris, Platón de los egipcios, se le pintaba verde con frecuencia.

Los sarcófagos de los grandes pontífices de Amón, conservados actualmente en el museo de Ghisch, suministran ejemplos numerosos del papel fúnebre representado por el mismo color. Sobre sus paredes se ve con frecuencia pintado de verde el disco del sol. Otras veces el sol verde se halla representado encima de la cabeza de alguna divinidad.

El mundo científico tiene ya conocimiento más exacto de uno de los descubrimientos más notables del siglo.

Una numerosa concurrencia de algunos de los hombres más eminentes de Inglaterra, pasó hace algunos meses muchas horas presenciando algunos experimentos que tuvieron por resultado la producción de una serie de líquidos extraños á los ojos humanos y que poseen cualidades hasta ahora ignoradas. Vieron los gases naturales como el oxígeno y el nitrógeno, y hasta el mismo aire, quedar reducidos á líquidos de la consistencia del agua.

Se produjeron varios litros de aire líquido por los aparatos del profesor Dewar, cuyas investigaciones le han conquistado un lugar prominente en el mundo científico.

Sus métodos son aun más interesantes al filósofo que al físico. Ha logrado producir por medio del vacío y de la presión, el grado de frío casi inconcebible de 210 centígrados bajo cero.

El oxígeno se puede licuar á 182° centígrados y el nitrógeno á 192°.

Al producir estas temperaturas, el profesor Dewar halló, al experimentar con el aire, que en lugar de que el oxígeno de la atmósfera licuara primero y el nitrógeno en segundo lugar, formábase un líquido homogéneo sin separación de los dos gases.

Durante la transición opuesta de líquido á gas, el nitrógeno se hace gas primero y el oxígeno después.

Los efectos del frío tan intenso son maravillosos.

El oxígeno líquido tiene cualidades magnéticas muy curiosas y es un absorbente de ley. Es tan transparente al calor, que á pesar de su frialdad intensa se comporta como una lente. Se puede afocar el calor á través del oxígeno y quemar papel al otro lado.

Esto, dice el profesor Dewar, es lo que pasa con los rayos del sol que se afocan á través de la infinidad del espacio sobre la tierra.

Los vacíos que producen los aparatos del profesor Dewar contienen gas con nada más de la millonésima parte de la densidad del aire común.

La temperatura del espacio infinito que es un vacío perfecto—dice el profesor Dewar—es de 274° centígrados. El espera producir la temperatura de 240° en la cual se licuará el hidrógeno.

El profesor Dewar, en la conferencia aludida, produjo el ozono líquido por la acción de la electricidad sobre el vapor que expide el oxígeno líquido. El ozono líquido es de un color azul obscuro, espléndido, casi tan oscuro como el color del añil. El ozono no tiene las mismas moléculas que el oxígeno, y la electricidad cambia la colocación de los átomos.

Una propiedad curiosa del ozono líquido, es que siempre hace explosión al convertirse de nuevo en gas. Es una explosión más fuerte que la de la dinamita. Esto ocurre porque el ozono se convierte en su forma molecular ó sea en oxígeno con muchísima rapidez.

Se han notado también otros efectos del frío intenso. El hierro, por ejemplo, en las temperaturas ordinarias tiene solamente la séptima parte de la capacidad conductora del cobre puro; á la temperatura de 200° centígrados, su capacidad se multiplica por catorce.

Si pudiéramos poner los metales á la temperatura del cero absoluto (274° C.) todos serían conductores perfectos; no se necesitaría gastar muchas energías, puesto que un alambre una vez cargado, seguiría en el mismo estado para siempre.

El profesor Dewar cree que uno de los problemas más grandes del mundo, esto es, si la cohesión de la materia depende de sus movimientos moleculares ó de la gravedad, se resolverá por medios experimentales que produzcan un frío intenso.

Comentarios

Aún no desembarcó del trasatlántico en Santander el conde de la Montera, que ya se vio rodeado de reporters ansiosos de interrogarle acerca de la guerra en la Antilla.

El conde de la Montera ha hecho grandísimos elogios del general Martínez Campos, aplaudiendo muchísimo tanto su comportamiento y dirección como general en jefe, como su sábia política de atracción.

Trasladamos la noticia á esos cuatro ó cinco periódicos republicanos que, con su manía de atacar á Martínez Campos, se están poniendo cada vez más en ridículo.

Pero no tengan ustedes cuidado, que no cesarán por eso en su *patriótica* campaña.

Ellos saben más, por lo visto, de las cosas de Cuba, que los mismos que vienen de aquellas tierras.

De hoy á mañana deberá firmar el ministro de la Gobernación la respuesta negativa que el gobierno dá á la instancia de los republicanos respecto á la indemnización Mora.

Y dice el telegrama en que leemos la noticia: Los republicanos están indecisos acerca de la forma en que harán constar su protesta contra la decisión del gobierno.

Héganla en forma de cucurucho. Así no se podrá decir que no se le vé la punta á esta protesta.

Continúa:

La mayoría de ella opina, no obstante, que lo más adecuado a las circunstancias presentes es un manifiesto que firmarian todos los que suscribieron el mensaje al gobierno.

Así tendrá la mayoría de la minoría republicana con que entretenerse en estas meses de calor.

Pero, por Dios, que no suceda con el manifiesto lo sucedido con el mensaje.

Que aparecieron firmas que no se pusieron.

Como las de los señores Sanz y Subiza-rreta, por ejemplo, que han protestado de que sus firmas aparezcan al pie del dicho mensaje.

En Alcoy todavía no han podido llegar a un acuerdo los patronos y los obreros, fracasando las negociaciones entabladas y siguiendo la huelga de los tejedores en el mismo ser y estado que antes, pero con cara más fosca y peores síntomas.

Y entretanto se perjudican todos.

Que es el único fruto que dan de sí estas desavenencias.

El periódico francés el *Novelliste*, ha publicado una carta en la cual hay un párrafo que dice:

Los alcaldes han sido llamados por el subprefecto, para pedirles que ayuden a los candidatos ministeriales, bajo apercibimientos severísimos; a los maestros se les obliga a organizar los centros electorales de propaganda; carteros, capataces, peones, camineros y, en suma, todos los funcionarios del Estado y el municipio reclutan votos y reparten candidaturas; sólo la gendarmería queda equiparada al ejército y exenta de estos trabajos odiosos.

¿Qué dirán a esto los que dicen que, en la República francesa, las elecciones se hacen con una pulcritud y una limpieza de que en España no tenemos ni idea siquiera?

Leemos:

En un artículo que Rochefort publica en *Le Intransigeant*, censura duramente al gobierno francés por su conducta en los asuntos de Madagascar, y dice que es muy leve pena la de la dimisión de los ministros que, con su torpeza, han asesinado en Madagascar a quince mil franceses.

Si en España pasara con motivo de la guerra de Cuba (a donde ya hay 50.000 hombres y dentro de poco habrá 80.000, enviados en tan corto espacio de tiempo) la mitad de lo que pasa en la República francesa con la pequeña expedición que ha marchado a Madagascar, expedición preparada con más de un año de tiempo, ¿qué dirían y dirían los republicanos de aquí del gobierno de la Monarquía?

Desde Madrid

Hoy termina el mes de las pocas noticias y, aunque para nosotros haya sido malo por esa circunstancia, no será difícil que lo echemos de menos. El verano aun no ha concluido, todavía sale mucha gente de Madrid y, por consiguiente, el mes que empieza mañana será, si algo imprevisto no viene en nuestra ayuda, el mes de la absoluta carencia de noticias.

Vamos a estar divertidos.

Ayer se reunieron en Consejo los ministros dedicando tres horas al estudio de varios asuntos de interés.

Tenían los republicanos y carlistas presentado un mensaje, en el que pedían la reunión de Cortes para resolver lo que debe hacerse respecto a la indemnización Mora, y fue leído dicho mensaje en el Consejo, que acordó no acceder a lo que carlistas y republicanos solicitan, encargando al ministro de la Gobernación que redacte un documento, real orden, para publicar en la *Gaceta*, insertando en ella los motivos que el gobierno tiene para no prescindir del pago de la indemnización en la forma convenida, es decir, pagando en tres plazos y con cargo al crédito extraordinario concedido en las Cámaras legislativas para las atenciones de la guerra cubana.

Ocupándose en el estudio de esta, los ministros felicitaron al general Azcárraga por su actividad y le encargaron estudiase para proponerlos en breve a la deliberación del Consejo, los medios que juzgase más eficaces para el socorro de las familias pobres de los reservistas casados que se han llamado al servicio activo para ir a Cuba.

Del general Martínez Campos y de todo su plan de operaciones, hablaron los ministros en los términos que no podían menos de hablar: favorabilísimos; y teniendo presente que dicho general ha expresado su opinión de que sería conveniente llevaran las tropas que pronto irán a Cuba, fusiles Mauser, se acor-

dó adquirir el número de ellos que sea necesario y además 60.000 para el ejército de la península, con la cartuchera correspondiente y del calibre que se ha venido usando hasta ahora.

Se concedió un crédito a instancias del ministro de Marina para que éste pueda atender a los gastos que ha de originar el aumento de practicantes de la Armada, que se piensan destinar a los barcos que están en construcción y que se encargarán de la vigilancia de las costas de Cuba.

También se ocuparon los consejeros en la discusión de un proyecto del ministro de Hacienda que tiene por objeto crear una sección de ingenieros de montes encargada de resolver los casos que se presenten relativos a la desamortización forestal. Dicha sección dependerá de la dirección general de Propiedades, y de este modo cesarán los conflictos que hasta ahora solían originarse entre los ministros de Hacienda y Fomento a consecuencia de que no siempre sostenían ambos un criterio en lo que se refería a estas cuestiones.

Y se aprobaron varios créditos; uno para tender un hilo telegráfico directo desde la frontera francesa a Cádiz; otro, de medio millón de pesetas, para atenciones sanitarias y otro para el pago de viáticos a los embajadores y para los nuevos consulados que se crean en América.

Y no hubo más.

Y terminamos diciendo que cada día se cree menos la noticia referente a la unión de los señores Nocedal y Silvela, porque ambos políticos las rectifican diariamente.

Carmón
31 de julio de 1895.

NO HERLESOON

He aquí, salvo pequeñas supresiones, el detalle de sus predicciones para esta primera quincena de agosto. Cuando el horroroso naufragio del «Reina Regente» el sabio astrónomo vaticinó con tiempo lo que había de suceder, aquel día nefasto: en esta quincena anota también tristes presentimientos, y Dios quiera no acierte como acertó en aquella fecha. Dice nuestro compatriota:

Esta quincena constará de tres periodos tempestuosos, que comprenderán los días del 1 al 3; el 5 y el 6 y del 12 al 15.

El primero estará formado por la intervención de dos depresiones, situadas una en el Mediterráneo y otra en el Atlántico.

El 2 ejercerá su mayor influencia la del Atlántico.

El 3 la depresión del archipiélago inglés extenderá su acción por el NO. y N. de Europa, y el centro de bajas presiones que habrá al NO. de España será el que ejercerá alguna influencia en ella.

El segundo periodo tempestuoso estará constituido por 3 centros de bajas presiones, situados en el mar del Norte, en el Mediterráneo y en Argelia, siendo el 5 cuando más se sentirá en nuestra Península la influencia ocasionando algunas tormentas, que se extenderán al Centro, pues el 6 estarán otra vez nuestras regiones bajo la acción de las invasiones oceánicas.

Desde el 8 hasta el 12 se registrarán temperaturas muy elevadas, singularmente en los días 10, 11 y 12, que serán como precursoras del cambio atmosférico que se efectuará del 12 al 15, y será el más notable de esta quincena en nuestra península.

Este verano se ha distinguido por la escasez de tormentas en nuestras regiones, pero mucho temo que este periodo tempestuoso quiera desquitarse, dejándonos tristes recuerdos de su paso por nuestra península. Quisiera equivocarme y no ver un peligro en los caracteres bastante pronunciados de este cambio atmosférico.

Se representa el origen y desarrollo de esta tempestad, que tendrá su centro el domingo 14 hacia los parajes de la isla Madera, el 12 el centro de la tempestad estará cerca del cabo de San Vicente, desde donde se propagará por nuestra península.

Al excesivo calor de la mañana de este día, sucederá por la tarde la rápida formación de tormentas, que se encaminarán de SO. a NE. y se extenderán desde el SO. y S. de la península al centro, con vientos que en algunos puntos soplarán con gran violencia.

El 13 se encontrará el centro al O. NO. de España, y por ella extenderá su acción, siguiendo formándose tormentas, especialmente desde el O. de la península al centro de ella, con vientos que harán más soportable la temperatura.

El 14 estará el centro de la tempestad al NO. de España, y al mismo tiempo llegará

al SO. de Irlanda otro núcleo tempestuoso. Ambas propagarán su acción por la Europa occidental.

Las lluvias tempestuosas y tormentas de este día se extenderán de NO. a SE. en nuestra península, sintiéndose especialmente en las regiones NO., septentrional y Castilla, con vientos que harán tolerable la temperatura.

Realmente el 14 será el último de este periodo tempestuoso; estando el 15 el centro de las bajas presiones hacia el canal de la Mancha, su influencia alcanzará solamente a las zonas septentrional y pirenaica. En las demás regiones volverá a subir la temperatura.

Lo de Cuba

Noticias del 2

Oficial

Se ha notificado al gobierno desde Cuba un encuentro ocurrido en las cercanías de Sagua entre la guardia civil y una partida, que fué batida, muriendo el cabecilla que la mandaba, y un combate con un pequeño destacamento a mando de un sargento, que resistió heroicamente los furiosos ataques del enemigo, muy superior en número.

He aquí el despacho del general segundado cabo, que ha recibido el gobierno:

«Considerables fuerzas insurgentes atacaron el día 30 a un destacamento de 20 hombres en el ingenio Isabel de Guantánamo, al mando del sargento Martínez.

El destacamento rechazó bizarramente al enemigo haciendo numerosas bajas. En la Colonia de Sagua fué batida la partida del cabecilla Rodríguez por fuerzas de la guardia civil al mando del capitán Garrido, matando a dicho cabecilla.

El general Martínez Campos ha debido de llegar a Manzanillo.

El conde de la Mortera

Apenas desembarcado en Santander el señor conde de la Mortera, jefe del partido reformista cubano, contestó a las interrogaciones de un periodista, expresando su confianza en la represión de la insurrección así que estén en campaña los refuerzos que van a mandarse a Cuba.

Añadió que con las operaciones cooperará al buen éxito de la campaña la rigurosa vigilancia del litoral a fin de impedir los auxilios que los insurrectos reciben del exterior.

El señor conde de la Mortera elogió la conducta seguida por el general Martínez Campos tendiendo a la unión de los elementos favorables a la causa nacional, de todas las procedencias.

Además celebra el plan del general de emprender obras públicas con objeto de atenuar la grave crisis económica que es el mayor mal que padecer la isla de Cuba.

Noticias Filibusteras

Por la vía de Nueva York han venido despachos asegurando haber desembarcado en Cuba un expedición filibustera mandada por «el mayor general» Rodolf. (?) La expedición marchó a bordo de cuatro buques, dos de ellos cargados de armas y municiones.

Esta noticia no tiene garantía ninguna de autenticidad. Se cree que la han propalado los laborantes de los Estados Unidos, como un anzuelo para sacar cuartos a los capitalistas americanos, que no dan ahora nada, cuando al principio de la insurrección aportaban cantidades importantes.

La voz de nuestro obispo

Nuestro venerable y queridísimo prelado ha publicado en el periódico oficial de la diócesis la siguiente circular, que aplauden y aplaudirán cuantos sentimos el corazón enchido de ese amor inextinguible a la madre patria, que tanto entusiasmo desarrolla y tantos héroes ha dado al mundo matizando de las inmortales páginas de la historia. Dice así el señor obispo:

La guerra lleva en sí todos los males; y es una de las más graves penas que suele Dios infligir a las naciones que le ultrajan con públicas infracciones de su Santa Ley. Bajo la potente mano del Señor está nuestra España,

y el hermoso suelo cubano es hoy regado con la sangre de nuestro valiente ejército, que allí defiende heroicamente el honor y la integridad de la patria contra la insurrección y ferocidad de los separatistas. Del cielo son la fortaleza, la victoria y la paz. Al cielo, pues, debemos levantar nuestros ojos y dirigir nuestras fervientes plegarias. Así nos lo demandan los lazos fraternales, que nos unen con aquellos denodados jefes, oficiales y soldados y sus acribilladas familias, y el amor que debemos a nuestra afligida madre patria. Al efecto exhortamos a nuestros fieles diocesanos a pedir al Señor, y a su inmaculada Madre la pronta y completa pacificación de la isla de Cuba, y encargamos a los venerables sacerdotes, que mientras duren las circunstancias, y siempre que el rito lo permita, añadan a las oraciones de la santa misa las de la votiva *tempore belli*.

Gerona día de Santiago apóstol, patrón de España, 25 de julio de 1895.

—TOMÁS, OBISPO DE GERONA.

NOTICIAS

El pobre *Correo de Gerona*, ante quien seguimos desgranándonos, nos dirige unas cuantas ofensas.—Dios se lo pague y la elevada región de las ideas se lo premie para rebajarse su demostrada ignorancia en derecho administrativo, cuando me nos por lo que respecta al nombramiento de los altos empleados de la administración, y como los niños que se enfadan y no dan muestra de su falta de serenidad diciéndonos cómo firma la reina y liquenillo lleva y trae los acuerdos.

Nada, que el compañero, desde que se le subió a la cabeza la manía de las grandezas, que no da pie con bola como suele decirse, y cuanto más quiere meter el brazo más rasga la manga. — También dice que lo hacemos decir lo que no ha dicho, pues copie nuestras contestaciones al pie de sus obras de ingenio, y sus numerosos lectores podrán convenir en que lo bien que rinde tributo a la veracidad.

Díganos el periódico de los sabios eclesiásticos en donde están consignadas las facultades de los directores generales de cualquier ministerio para entender en asuntos relacionados con el personal de mayor sueldo de 5.000 reales, y nos probará su suficiencia.

Interin no obtendrá más que la nota de suspenso en derecho administrativo.

Completamente curado de las heridas que le infirió el desgraciado capitán Clavijo, hoy debe encargarse de nuevo de la capitania general de Madrid, el marqués de Estelita, cesando el que la desembarcaba interinamente general Marín, sea o no habitualmente.

Telegrafian de Madrid diciendo, que la combinación de gobernadores civiles que se está preparando, alcanzará a bastantes provincias.

—La diputación provincial de Gerona ha informado ya, remitiéndolo a vía de Barcelona, el expediente instruido por las poblaciones perjudicadas por la plaga filoxérica, conforme previene el artículo 16 del mes de abril último.

—Dice un colega, que según sus informes que cree dignos, el párroco, de una de las poblaciones más importantes de la marina, ha sido nombrado canónigo de Lérida; pero, en virtud de permuta con una de las dignidades de esta Catedral será trasladado a la misma, y tendremos, por lo tanto, a nuestro paisano entre los capitulares de esta ciudad.

—Don Mariano Cors solicita la concesión de 0,033 litros por segundo de aguas de dos manantiales, uno de los cuales manan en el lecho del torrente Vilá y continúa el otro al antiguo camino vecinal de Gerona a Palamós, para dedicarlos a usos medicinales con sujeción a los preceptos de la ley de baños.

—Parece que los expendedores de carne de esta ciudad, que andaban unidos por pequeños grupos, se han asociado en dos grandes colectividades. En la población se ha conocido enseguida esta unión, por el aumento de precio que la carne ha sufrido.

—Advertimos a los individuos de la reserva activa pertenecientes al alistamiento de 1891, y de otros que se hallan afect-

tos al mismo, que deben presentarse el día 9 del actual en las oficinas del regimiento infantería reserva del Rosellón número 8, establecidas en el cuartel de San Martín de esta capital, para ser destinados a cuerpo, en cumplimiento de lo dispuesto por real orden de 28 de julio último.

—Copiamos de La Publicidad: «Dice un colega de Gerona, que don Nicolás Salmeron pasará algunos días en el molino de la Pedrera, situado a poca distancia de Blanes, propiedad de don Alberto de Quintana».

Podemos asegurar a nuestros lectores, que el propietario de la finca mencionada, don Pompeyo de Quintana, apesar de que se veria honrado hospedando a su ilustre amigo y compañero, ignora en absoluto el fundamento de la anterior noticia.

—Por haber dejado extinguida la condena de dos meses y un día de arresto mayor y cuatro días de prisión subsidiaria que, por el delito de lesiones, le fué impuesta por esta audiencia provincial, ha sido puesto en libertad el preso en esta cárcel Pedro Ferrer Reliu.

—Asegura un colega de Tarragona, que próximamente será concedida la autorización para establecer las redes telefónicas de dicha capital y de Reus conforme a los proyectos que hace más de un año radican en la dirección general de comunicaciones, y con arreglo a los cuales se montará un servicio completo y perfecto, que llenará todas las necesidades públicas y privadas de los que quieran utilizar aquel medio de comunicación, por el que podrán estar en inmediato contacto los conferenciantes de Tarragona y Reus, con todos los que se enlacen con la red interurbana de N. E. de España.

Y la proyectada línea telefónica que debía unir Gerona con la ciudad condal. Los días 3, 4 y 5 del actual mes de agosto, celebrará su fiesta mayor el barrio del Carmen, con funciones religiosas, sardanas y bailes, estando encargada del programa musical la orquesta «Farnense», de Santa Coloma de Farnés.

—Hasta la fecha, lo recaudado en esta diócesis en concepto de limosnas para los santos lugares de Jerusalem, asciende a 2.002'96 pesetas.

—En la madrugada del día 31 del pasado julio fué encontrado ahorcado en La Escala el vecino de aquella villa, Esteban Juli Bonjo, en una de las habitaciones de su casa. Se dió inmediatamente cuenta del hecho al juzgado que empezó a instruir las primeras diligencias, de las que parece resultar se trata de un suicidio y no de un asesinato.

El infeliz ahorcado es el mismo a quien el día anterior robaron una cantidad de dinero (de cuyo hecho dimos ayer cuenta) la pérdida del cual parece que le indujo al suicidio.

—El oficial 5.º del cuerpo de correos don Raimundo Lahiguera, no se ha presentado a tomar posesión del cargo dentro del plazo reglamentario.

—En el llano de Vich cayó hace cuatro días un pedrisco tan fuerte en algunos puntos, que la agricultura ha experimentado enormes perjuicios.

Una pulga más al perro flaco.

—Dice La Educación, que un ciego llamado Emilio Vento, que ya en el mes de noviembre último hizo con gran éxito los primeros ejercicios del bachillerato ante los profesores de la Sorbona, ha obtenido el lunes último la nota de sobresaliente en el examen de filosofía.

El joven ciego prestó su examen en las mismas condiciones que lo hicieron los demás estudiantes; como ellos, ha presentado sus composiciones escritas en caracteres ordinarios, y el tribunal no encontró diferencia alguna entre lo escrito por Vento y los trabajos presentados por los otros alumnos.

Aquí fué educado en la escuela de Añgers y aprendió a escribir por medio de un procedimiento tan sencillo y práctico como ingenioso. Consiste en el empleo de una pequeña placa que guía sobre el papel la escritura de los ciegos, permitiéndoles formar los caracteres con bastante seguridad, tan regularmente y con la

misma rapidez que los que gozan de la vista.

Esto, como se comprende, constituye un gran progreso sobre los antiguos métodos, permite a los desgraciados privados de aquel importante órgano exponer con más libertad su pensamiento, conservar sus impresiones, haciendo desaparecer así uno de los mayores inconvenientes que les produce su terrible enfermedad.

—El centro recreativo «Las Odaliscas» celebrará una extraordinaria función el próximo domingo, dedicada a perpetuar la memoria del eminente y fecundo poeta, fundador del Teatro regional, don Federico Soler Hubert, Serafi Pitarrá, y compuesta de producciones de aquel malogrado autor, poniendo en escena el drama en 4 actos y en verso «Las curas del mas» y la pieza en un acto «Las píldoras de Holloway», dando fin el espectáculo con lectura de poesías y la coronación del busto de Soler a cuyo efecto el escenario se presentará adornado con la forma que requiere aquel solemne acto.

La función empezará a las 9 y es de esperar que se verá muy concurrida.

—La dirección general de contribuciones directas, con fecha 22 de julio anterior ha desestimado por improcedentes tres recursos de queja promovidos por don José Banús y Sallent, como representante del arriendo de cédulas personales en esta provincia, con motivo de las resoluciones acordadas por la administración en las reclamaciones de don Protasio González Solís, don Luis Pau Almar y don Juan Miguel Teixidor. El arrendatario de cédulas personales comunica a la delegación de Hacienda haber dejado cesante a don José Banús y Sallent.

—Según noticias que tenemos de Amer, el diputado por este distrito señor Herrero, no debe, de seguro, haber quedado muy satisfecho de su visita a dicha villa, y comprenderá, si es que nos lee, lo que decimos, la razón que tenemos el día de hoy, al pronosticarle lo que viene sucediéndole.

Allí, en Amer, habrá visto la gran fuerza que cuentan los que le hicieron un día creer que eran amos y señores de todas las voluntades de aquel vecindario y se habrá convencido en su paseo por aquella comarca, de que hay individuo que no tiene más importancia que la que le dan las benevolencias de sus correligionarios, sin más influencia propia que la que puede adjudicarse con una soberbia hija del personal despecho que lo lleva a la insubordinación y al aislamiento más espantoso. No creará el señor Herrero que nos mueve el legítimo interés político al hablar, ya que por sus propios ojos y oídos debe haberse convencido de lo que tenemos dicho, y aun adquirirá nuevas pruebas de convicción, si es que las necesita, si termina su visita a los pueblos del distrito.

—Desde cuatro días hace, se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo el coronel de esta zona militar don Andrés de Villa, quien se encuentra casi restablecido del percance doloroso que hace poco tiempo sufrió en el brazo izquierdo.

Escusado es decir lo sinceramente que damos la bienvenida a nuestro buen amigo.

—El administrador de Hacienda de esta provincia nuestro particular amigo D. Federico Venero, ha sido declarado cesante y nombrado en su lugar el auxiliar de la Inspección Central D. Pedro González.

De todas veras sentimos este percance.

—Las mañanas en la Granja, hermoso dibujo de Picolo, los nuevos cañoneros que se construyen para Cuba, los monumentos de Loyola, un apunte sobre la guerra de Cuba, la fiesta de los pobres en Valladolid, con dibujos cómicos de Cilla y Pando y otras ilustraciones y grabados los encontrará todos el lector nada más que por diez céntimos en el número que el jueves publicó El Nuevo Mundo.

El texto es de lo más selecto y ameno que puede recomendarse, formando como siempre en él las primeras firmas de nuestros más populares escritores.

Remitido

Barcelona 31 de julio de 1895.

Señor director de LA LUCHA.

Muy señor mio: agradeceré a V. mande insertar en ese periódico que tan dignamente dirige, el comunicado que con esta fecha envío al Diario de Gerona y cuya copia va al pie.

Con gracias anticipadas, me repito muy afmo. s. s.

q. b. s. d. Eduardo Martínez

—Sr. Director del Diario de Gerona—Muy Sr. mio: Interesa a la compañía del ferrocarril de Olot a Gerona de la cual soy representante en España, que se rectifiquen los conceptos consignados en el suelto inserto en la edición del pasado domingo del periódico de su digna dirección y al efecto debo expresar:—1.º Que Don Gerardo Rodés, constructor de este ferrocarril, tiene cobrado por completo el importe de las certificaciones de obras que le han sido expedidas hasta el día; cuyo total concuerda con el consignado en ese periódico.—2.º Que sobre dicha suma, tiene percibida además el Sr. Rodés pesetas 87.000 que han de ser descontadas de las certificaciones sucesivas.—3.º Que apesar de que las sumas entregadas al Sr. Rodés son mas que sobradas para las obras del trayecto de Gerona a Amer, las ha dejado incompletas y las tiene semiparalizadas de un año a esta parte.—4.º Que semejante conducta, agravada con la falta de pago a los operarios y los crecidos descubiertos con los proveedores de materiales de construcción, ha obligado a la Compañía en uso del derecho que le compete a realizar por administración las obras que faltan en el trayecto de Salt a Amer, único medio de poder abrirlo al servicio público dentro de breve plazo.—5.º Que la intervención en el asunto de la primera autoridad civil de la provincia, no ha tenido otro alcance que asegurar la conservación del orden público, por si acaso fuese perturbado por un exiguo grupo de obreros que no han querido ponerse al servicio de la Compañía.—En la confianza de que publicará este escrito en su periódico le anticipo gracias y me repito muy afmo. s. s. q. b. m.—Eduardo Martínez.

CUENTO

Hé aquí lo que dijo un pavo muy sensato y muy formal a uno de sus compañeros ave de menor edad: —Desdichado! Estás contento porque dejas el corral nativo, y has presumido que te sacan a viajar. Ya te lo dirán de misas. Sacia tu curiosidad mirando armarios y tiendas, colmados y restaurantes, pero por Dios, no te fijas en lo que existe detrás de esos bruñidos espejos de transparente cristal. Si, que en bandeja de níquel, otro, como tu verás exhibiendo las pechugas mechadas ó sin mechar. Te verás en galantina trufado te encontrarás, ó asado, lo cual, que amigo, es una barbaridad... Que al nacer el niño Dios lo haya el pavo de pagar... Ya lo sabes, pavo tonto... Ese que pasa... es mortal enemigo... ese es un hombre... Pérfido, malo y voraz. Escuchó el caso un cesante, y díjole al animal: — Señor pavo, usted perdone el modo de señalar, más, por injuria y calumnia lo llevaré al tribunal... Yo nunca he matado a nadie... Ni en pascua ni en Navidad... ¡Matando el hambre que tengo, ¡hartó tengo que matar!

PEPINILLO.

Un contemporáneo de Carlomagno

En Stade, en las orillas del Elba se ha descubierto en un terreno de turba el cadaver de un contemporáneo de Carlomagno, maravillosamente conservado. Es de

un hombre joven y vigoroso, que mide mas de dos metros y tiene cabellos blondos y de una longitud excepcional. Su traje indica el siglo VIII, consiste en una túnica sin mangas (sagum), sujeta a los hombros por un broche de bronce.

Los zapatos, adornados con dibujos tallados en el cuero, que se han encontrado a los pies del cadaver, no se usaron ya en el siglo IX porque una ordenanza de Carlomagno del 789 prescribió al clero el uso de los zapatos romanos de suela (calcei) y el pueblo siguió esta moda. El cadaver tenia aún un cinturón de cuero (baltous), pero la hebilla (fibula) faltaba y se espera encontrarla en la turba, cuyas sustancias han conservado tan bien el cadaver, sus cabellos y su traje.

Distracciones

En un restaurant:

Un parroquiano, al llegar a los postres, va a comer un pedazo de roquefort.

—¡Alto!—esclama un vecino de mesa.—No puedo consentir que coma V. ese queso en mi presencia.

—¿Por qué? —Porque pertenezco a la Sociedad Protectora de los animales.

CHARADA

La primera es musical; la segunda también lo es; de billetes dos tercera quisiera yo poseer. Prenda que viste mi suegra, por ser prenda de mujer, es mi total, y del todo me quiero un abrigo hacer.

G. Serrot.

(La solución en el número próximo).

Solución a la charada anterior ACRIMINADO.

REGISTRO CIVIL

Nota suministrada por La Notaría de Francisco Matas Cort-Real, 38. Día 2 de AGOSTO. Nacimientos. Defunciones. Varones.—1. Varones.—0. Hembras.—0. Hembras.—0.

Boletín religioso: Santo de hoy, La Invencción del cuerpo de San Esteban protomártir y San Nicodemo mártir.—Santos de mañana, Santos Domingo de Guzmán confesor y fundador y Aristarrio mártir.—Cuarenta horas: están en la iglesia del Carmen. Tipografía de La Lucha plaza del Grano 6.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos hipotecarios a largo plazo al 4'75 por 100.

El Banco Hipotecario hace actualmente sus préstamos en efectivo al 4'75 por 100 el interés anual, con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 del valor de las mismas, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta hasta la tercera parte de su valor.

Estos préstamos se reembolsan por anualidades, desde cinco hasta cincuenta años, según se estipule.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se hayan pactado, queda la finca completamente libre para el propietario.

Además de estos préstamos, el Banco Hipotecario

Abre créditos reembolsables a corto plazo, para la construcción de edificios.

Descuenta libramientos expedidos contra el Tesoro público.

Presta sobre sus cédulas y obligaciones y sobre fondos públicos.

Admite imposiciones en cuenta corriente, abonando en la actualidad:

1/2 por 100 de interés anual por las reembolsables a la vista.

1 por 100, a tres meses vista.

2 por 100, a ocho días fecha.

Cédulas hipotecarias.

En representación de sus préstamos y con la garantía especial de todas las fincas hipotecadas, el Banco emite cédulas hipotecarias de 500 pesetas de capital nominal con interés anual de 4 por 100, reembolsables a la par en cincuenta años.

Los intereses se pagan semestralmente en 1.º de Abril y 1.º de Octubre, en Madrid y en las capitales de provincia.

Los que deseen adquirir dichas cédulas, podrán dirigirse en Madrid a las oficinas del Banco directamente ó por medio de Agentes de Bolsa, y en provincias a los comisionados del Banco.

Al precio de venta actual, producen estos títulos próximamente el 4'25 por 100 año.

PILDORAS

del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales
SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desórdenes del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, a los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.



APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

Especialidades de París.

Productos farmacéuticos: los más estimados y baratos, en la reputada Farmacia Tarible, rue de Saint-Severin, 14, (antigua de Decagné) París.

Licor ferruginoso empleado contra la Anemia y la Clorosis, en las convalecencias, a la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginos. Precio del frasco, 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2'50 frs.

Vejigatorio instantáneo Decagné: precio 75 cént.

Vino Decagné a la Kina-koca, 3'50 frs.

Crema Rosa Tasible. — Esta crema a la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

44 rue Saint Séverin — París

CAPSULAS EUPÉPTICAS

MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR. PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA
EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor; farmacia del autor, plaza del Píno, 6, Barcelona, y principales de España.

Café Nervino medicinal.

Nada más inocuo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo a todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

LO POEMA DEL COR

por TEODORO SARRÓ.

La prensa de Madrid y la de Barcelona dan a esta obra la importancia de un acontecimiento en la literatura catalana. Tiene el libro más de 300 páginas con unos 70 fotograbados de Martínez Cubells, uno de nuestros más ilustres pintores de la Real Academia de Bellas Artes; Lucas Villamil, artista notable, y Uria, profesor de la Escuela de Bellas Artes de Valladolid. — Se vende en las principales librerías a 4 pesetas el ejemplar, en rústica, y 5 lujosamente encuadrado con relieves, colores y dorados. También pueden hacerse los pedidos, incluyendo su importe a los Sres. Henrich y Comp.^a, Barcelona, quienes enviarán la obra certificada a vuelta de correo.

Horas de entrada y salida de los trenes en esta ciudad.

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA

Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-bon.		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Correo.	6:48		Omnibus.	8:35	
De mercancías.	10:37		De mercancías.	12:43	
Omnibus.		3:09	Mixto.	5:40	
Expreso.		3:09	Correo.	7:35	

Los trenes Correo y Omnibus llevarán coches de 1.^a, 2.^a y 3.^a, el de Mercancías de 3.^a y el Expreso de 1.^a y 2.^a clase.

El tren Omnibus llevará coches de 1.^a y 2.^a y el Correo de 1.^a y 2.^a clase.

COMPANIA DEL FERRO-CARRIL DE S. FELIU DE GUIXOLS A GERONA

Salidas de Gerona para San Feliu			Salidas de San Feliu para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 2.	5:09		Número 1.	4:32	
Número 6.	8:34		Número 5.	7:30	
Número 8.	11:44		Número 7.	12:44	
Número 14.		5:35	Número 13.		5:00

Los trenes núms. 1 y 7 enlazarán con los trenes núms. 25 y 27 de la línea de Tarragona a Barcelona y Francia, que salen de Gerona con destino a Barcelona a las 6:48 mañana y a las 3 tarde, respectivamente. — El tren núm. 13 enlaza con el tren núm. 28 de la citada línea, que sale de Gerona con destino a Cervera a las 7:35 tarde. — Los trenes núms. 6 y 14 enlazarán con los trenes núms. 22 y 26 que llegan a Gerona, procedentes de Barcelona, a las 8:29 de la mañana y a las 5:04 de la tarde.

TRANVIA DEL BAJO AMPURDAN

Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 3:15 de la mañana.
Llega a Flaçá a las 5:35 de la mañana.

Tren correo núm. 3, sale de Flaçá a las 9:24 de la mañana.
Llega a Palamós a las 11:44 de la mañana.

En la imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos, a precios reducidos, con esmero y prontitud.

Plaza de S. Francisco num. 6, bajos.

PARA SER ELEGANTE.

SEGUNDA PARTE DE PARA SER AMADA, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa. — Un tomo en 12.^o, con cubiertas en dos colores.
Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias. — Encartonado a la Braza, 5'50 en Madrid y 4 en provincias.
Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Baillière e Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.
Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes GRABADOS DE MODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ANTE PASADO y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.
Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SODICAS CON COCAINA

Estas pastillas las recomiendan eminentes profesores, porque reúnen a la acción calmante, tónica y anestésica de la cocaína, la astringente y antipútrida de los compuestos bórico y la eliminadora del clorato sódico.

Son, pues, de utilidad incontrastables en las anginas, ronqueras, tos y en todas las inflamaciones de la boca y garganta, ya sean crónicas ó agudas.

NOTA. — Tenemos preparadas pastillas de cocaína y menthol. De cocaína, codeína y menthol, para cuando los señores médicos las consideren indicadas. Pidanse en todas las farmacias y droguerías. En Madrid; Farmacia del Dr. BONALD, Nuñez de Arce, 17, antes Gorguera.

ROB BOYVEAU-L'AFFECTEUR

Cura todas las Enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófula, Eczema, Soriasis, Herpes, Líquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.

ROB BOYVEAU-L'AFFECTEUR
DE YODURO DE POTASIO
cura los accidentes sifilíticos antiguos ó recientes: Ulceras, Tumores, Gomas, Eosistis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.
En París, casa de FERRE, No 102, rue Richelieu, Sres BOYVEAU-L'AFFECTEUR, y en todas las Farmacias.

INTERESANTE

á Empleados de ferrocarriles. — Ingenieros. — Fondas. — Misiones religiosas. — Ciclistas. — Obras de beneficencia. — Militares en campaña y mióeros.

La mejor novedad del siglo

F. BENDER. — Tres Cruces, núm. 4 duplicado. — TIENDA
Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 céntimos. — Caldos instantáneos en tubitos, 25 céntimos. — Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas. — Para cinco personas, 40 céntimos. — Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,10 ptas. — Exposición pública en Madrid, en el Salón del Herald. — Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, á don Gastón Massios, Torres, 7, Madrid.

NOTA. — Descuentos. — De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento de 10 por 100. — Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15. — Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fabrica, haciendo los encargos á la casa de Madrid que fijará, de acuerdo con el comprador, descuento y condiciones.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Cárlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pagan, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Belas Artes, etc., etc.